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解振华副主席在第三届中国环境与发展国际合作 

委员会第一次会议闭幕式上的讲话 

2002年 11月 25日 

 

尊敬的各位委员、专家，女士们、先生们： 

    委员和专家们三天来紧张和高效的工作，本次会议行将圆满结束。首先，我

代表温家宝主席和第三届国合会主席团成员向新一届国合会的委员和专家们表

示祝贺，同时，感谢所有的委员和专家为中国的环境与发展事业所付出的辛勤劳

动。 

在会议开幕式上，温家宝主席发表了书面讲话，强调中国将坚定不移地实施

可持续发展战略，并对办好这届国合会提出了希望和要求。会议安排了 4个主旨

发言和 2个关注问题报告。他们的发言，内容丰富，观点新颖，对于引导会议讨

论的方向，并为最终形成向中国政府的政策建议起到了重要作用。辽宁、内蒙、

福建、广西等 4个省（自治区）的副省长（副主席）介绍了各省、区可持续发展

的初步实践。4个课题组在成立之后的很短时间内，在工作机制尚未完全落实的

情况下，做了大量工作，完成了阶段性报告，提出了许多有价值的观点和政策建

议。今天下午，朱镕基总理将会见与会的委员、专家，直接听取大家的意见和建

议，同大家一起讨论中国的环境与发展问题。 

会议期间，围绕会议主题：“环境、发展和政府-对可持续发展世界首脑会

议的响应”，各位委员和专家各抒己见，大家就发展模式问题、政府综合决策、

建立政府、企业、公众合作的伙伴关系、加强科技开发和可持续发展教育、落实

生态保护和建设、以及全球环境问题等等，展开了积极、热烈的讨论，提出了许

多有价值的见解，讨论一直在良好的氛围下进行。我们高兴地看到，大家在一些

问题上既有共识，也有热烈的辩论，充分发表意见，这非常有益于集中智慧，对

于制定正确的政策具有重要的意义。总的说，通过几天紧张的工作，会议已经完

成了各项议程，取得了预期成果，在这里，我代表主席团，对各位委员、专家的

辛勤工作表示衷心的感谢。 

就如何做好新一届国合会的工作，大家在会上会下提出了许多很好的建议，

这里我简要归纳一下： 
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一是关于国合会的定位和宗旨。国合会是中国政府的高级咨询机构，它的意

见与建议对国务院及其有关部门和地方政府产生了直接影响。前两届国合会为解

决中国环境与发展领域中的重大而紧迫的问题做了大量卓有成效的工作，对中国

实施可持续发展产生了重要影响。新一届国合会将继续在中国的环境与发展领域

发挥独特而重要的作用。第三届国合会工作期间，是中国全面建设小康社会的重

要时期，各位委员、专家的工作成果，必将继续对这一进程的政府决策产生重要

影响。 

二是关于国合会的工作方向。在中国共产党第十六次全国代表大会上，确立

了中国未来 20年全面建设小康社会的宏伟目标，这些目标是： 

（一）国内生产总值到 2020年力争比 2000年翻两番，综合国力和国际竞争

力明显增强。（具体描述是基本实现工业化，建成完善的社会主义市场经济体制

和更具活力、更加开放的经济体系。城镇人口的比重大幅度提高，工农差别、城

乡差别和地区差别扩大的趋势逐步扭转。社会保障体系比较健全，社会就业比较

充分，家庭财产普遍增加，人民过上更加富足的生活。这是经济发展的目标。） 

（二）社会主义民主更加完善，社会主义法制更加完备，（具体描述是依法

治国基本方略得到全面落实，人民的政治、经济和文化权益得到切实尊重和保障。

基层民主更加健全，社会秩序良好，人民安居乐业。这是社会发展的目标。） 

（三）全民族的思想道德素质、科学文化素质和健康素质明显提高，（具体

描述是形成比较完善的现代国民教育体系、科技和文化创新体系、全民健身和医

疗卫生体系。人民享有接受良好教育的机会，基本普及高中阶段教育，消除文盲。

形成全民学习、终身学习的学习型社会，促进人的全面发展。这是人的素质的目

标。） 

（四）可持续发展能力不断增强，生态环境得到改善，资源利用效率显著提

高，促进人与自然的和谐，推动整个社会走上生产发展、生活富裕、生态良好的

文明发展道路。以上这些目标包括了经济增长、社会进步、环境保护等指标，是

一个可持续发展的目标。在前不久召开的可持续发展世界首脑会议上，确立了经

济增长、社会进步和环境保护是可持续发展的三大支柱、以及这三个领域的工作

相互促进、协调发展的原则。本届国合会的工作方向和重点，就是要紧紧围绕中

国共产党十六大确定的目标和落实可持续发展世界首脑会议的精神，结合中国国
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情，提出中国在全面建设小康社会的进程中，如何协调好环境与发展的关系，以

信息化带动工业化，以工业化促进信息化，走出一条科技含量高、经济效益好、

资源消耗低、环境污染少、人力资源得到充分发挥的新型工业化路子，增强国家

的可持续发展能力，规避发展过程当中各种潜在的和现实的风险。我们希望这些

问题成为国合会工作的研究重点。 

三是关于课题组的工作。课题组在国合会的工作中发挥着至关重要的基础作

用。在课题组研究成果的基础上，通过讨论，集中委员们的智慧和经验，对研究

成果加以完善，形成政策建议。在组建课题组的过程中，主席团根据《议事规则》

确定了以下的基本原则：一是研究内容必须是中国政府在环境与发展领域迫切需

要解决的重要问题；二是能够筹集到足够的研究经费，我们希望要加强“核心资

金”机制；三是保证有国内外高水平专家学者的积极参与。我们将认真听取和研

究各位委员、专家提出的建立新的课题组的建议，尽快组建新的课题组，为本届

国合会的各次年会早做准备。 

在这次会议上，4个课题组汇报了他们的阶段性研究成果。生物安全组的研

究成果表明，外来物种入侵已经成为影响中国生态环境的一个急需解决的重点问

题，关键是建立风险评价制度和科学合理的监管制度。林草组在充分肯定国家天

然林保护和退耕还林还草政策的同时，提出了对政策进行微调的建议。环境经济

组提出了合理确定资源价格、进行环境损益评估以及征收环境税的建议。WTO与

环境组在较短时间内对过去的工作进行了总结，提出了下一阶段的研究方向。总

体看来，各个课题组的研究工作是出色的、高效的，提出了一些正确的观点和研

究思路，我们希望，以后课题组的工作重点仍然要放在实施层面的研究上，进一

步提出可供政府选择的政策建议方案。在讨论中，有的委员提出，今年已经报告

的 4个课题组的任务是否就结束了，今后的工作如何处理？主席团就此事研究商

量了一下，还是按照《议事规则》的要求，今年已经做过报告的课题组的任务就

结束了。如果在这个领域还有新的研究课题和建议，按照国合会关于课题组组建

的工作程序，再继续申请组建新的课题组进行研究。 

四是关于国合会成果的运用。国合会会议上的重要报告、课题组的研究成果，

以及向中国政府提出的政策建议，这些都是国合会宝贵的工作成果。要把这些成

果及时提交政府有关部门，要建立多渠道的收集、送达、传播机制，及时跟踪、
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收集政府有关部门和地方政府的反馈意见，使国合会的参谋作用得到充分发挥。

在这方面。秘书处要发挥更大的作用。 

五是关于加强中国在国际环境与发展领域的作用。中国虽然在经济快速增长

过程中避免了环境质量的急剧恶化，积累了一些经验，但是，我们也清醒地认识

到，中国仍然是一个发展中国家，在发展过程中还面临着很多的环境问题。特别

是随着经济的快速增长，还将出现许多新的问题。实施可持续发展战略任重道远，

需要各国继续关注和支持。我们要立足国内，扎扎实实工作，认真解决好中国的

环境与发展问题。解决好中国的问题，也是对全球可持续发展事业的贡献。同时，

我们将积极参与国际合作，认真履行已经签署核准的国际公约，为全球可持续发

展事业做出我们应有的贡献。 

六是关于明年的会议时间和地点。第三届国合会的工作时段正处在中国政府

明年换届的过渡时期。明年的会议时间初步定在明年 11 月份。我们将尽早及时

地发出会议的具体时间和地点的通知，以便各位委员和专家事先有所准备。 

在新的一届国合会开始工作之际，我们对参加前两届国合会工作的委员和专

家们表示衷心的感谢，他们曾经为国合会做出了杰出的贡献，虽然有些委员和专

家不再直接参与国合会的活动了，但是，我们仍将通过各种途径保持同他们的联

系，希望他们继续关注中国的环境与发展事业。我们欣喜地看到，一些新委员加

入到了国合会，带来了新的理念和思想，为国合会注入了新的活力，成为推动新

一届国合会有效开展工作的重要力量。我们有信心把这一届国合会办得更好。另

外，还有一些委员对新一届国合会的组成提出了一些建议，希望能够增加某些领

域和方面的委员。我们将认真研究这些建议。 

最后，真诚地感谢所有为中国的可持续发展做出贡献的新老朋友。感谢国合

会秘书处、加拿大办公室以及核心专家及工作班子为第三届国合会所做的工作和

努力。感谢筹备、组织这次会议的所有工作人员。 

谢谢大家。 
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